

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, 5 pesetas. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES
REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, de la Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

El Sr. Azcárate está encariñado con el mote que le han puesto de «eminente sociólogo», y con motivo de inaugurar sus tareas en el presente curso el «primer centro intelectual de España», ha leído á los chicos del Ateneo un discurso en que se ocupa de la cuestión social.

En el cual discurso, después de citar textos y más textos, concluye por dejar la tal cuestión lo mismo que estaba.

Y esto, francamente, no es ser un sociólogo, ni mucho menos eminente.

Sino un ratón de biblioteca. Porque si toda la ciencia económica del Sr. Azcárate se reduce á decir que la riqueza de los menos debe servir para procurar el bienestar de los más, puede cerrar su cátedra de sociología.

Y ponerse á las órdenes de León XIII.

Para el «ilustre» catedrático de la Universidad central pasan inadvertidas las leyes que informan el proceso de la evolución capitalista, descubiertas ya por el socialismo científico, y no ve, por tanto, que esa riqueza que tan sabiamente quiere administrar se reconcentra cada vez en menor número de manos, haciendo necesaria su desvinculación para que sus beneficios alcancen á todos; como no ve tampoco la antinomia que resulta entre una producción colectiva y una apropiación individual.

Cosas todas que saben muchos obreros que ganan dos pesetas (cuando trabajan).

Y que no son sabios ni siquiera catedráticos.

De todo ello resulta que la burguesía anda mal de abogados.

Y que estos abogados, en fuerza de estudiar Economía en textos viejos, no saben salir de lo que ha dado llamarse socialismo cristiano.

Que está ya mandado recoger.

Cree *El Nuevo Régimen* que los socialistas todos debemos protestar, como han protestado los trabajadores de Carmaux, contra la explosión de dinamita últimamente ocurrida en París.

Nosotros, y con nosotros los Partidos Socialistas de todos los países, hemos dicho ya á su debido tiempo, no sólo que no entra en nuestros medios de propaganda el empleo de la dinamita, sino que semejante procedimiento le consideramos perjudicial á los fines que el proletariado persigue.

Y si los obreros de Carmaux han protestado en esta ocasión, ha sido porque con intención *non sancta* se les ha atribuido á ellos la paternidad de dichas explosiones.

Sin que esto quiera decir que nosotros estemos obligados á pasarnos toda la vida protestando.

Esto aparte de que en la explosión de la Comisaría de París hay muchos puntos oscuros que acaso nunca se aclaren, ya que no deja de ser raro y sujeto á cavilaciones el hecho de intentar una explosión en las oficinas de la Compañía minera de Carmaux después que los obreros habían conseguido un triunfo completo.

Por lo demás, nosotros nos congratulamos de que la burguesía haya demostrado tan buen corazón con motivo de la explosión que nos ocupa.

Porque así ha subsanado en parte el olvido que comete cuando ocurren hecatombes en las minas que cuestan la vida á centenares de trabajadores, ó cuando un albañil se estrella al pie de un andamio.

Crímenes todos que, aunque no tan ruidosos, causan más víctimas y son tan infames como las explosiones de dinamita.

A los trabajadores que hayan leído la encíclica del Papa acerca de la cuestión social le recomendamos esta noticia para que vean que también en Roma se practica aquello de «una cosa es predicar y otra dar trigo».

El Cabildo de San Pedro de Roma ha presentado al Papa los dibujos de un trono de oro que, en unión de los cabildos de todas las catedrales del mundo, regalará á León XIII.

Ese trono será de estilo gótico y costará 500.000 francos.

La verdad es que desde el pesebre en que dicen que nació Jesucristo hasta el trono de los 500.000 francos hay alguna diferencia.

Y que con regalos como éste se resuelve pronto el problema social.

Capítulo de moralidad... burguesa. De un periódico de Sevilla:

Terminado el período de las últimas fiestas y hecho el negocio que éstas suponían para el mismo, se ha cerrado el Hotel Colón de Huelva.

La *Cronica*, de Madrid, dice que las defraudaciones cometidas en las fábricas de hielo artificial en esta villa durante los meses de julio, agosto y septiembre se elevan á unas 200.000 pesetas.

Y en otro periódico leemos:

La policía de Barcelona detuvo anteayer, cumpliendo órdenes del gobernador, á cuarenta mujeres que recorrían las calles vistiendo trajes indecorosos, parecidos á los que exhiben las bañistas en la zarzuela *Al agua, patos*, luciendo descaradamente las formas y constituyendo un reclamo indigno de tan culta ciudad.

Al ser detenidas, manifestaron algunas de aquellas infelices que estaban contra su voluntad en los centros de mal vivir.

Las jóvenes fueron puestas en libertad por el gobernador, que dió cuenta al Juzgado de tan escandaloso hecho.

El Sr. Sánchez de Toledo ha multado con 500 pesetas á cada una de las dueñas de las casas que obligaban á sus huéspedes á pasear en tan ligero traje.

La noticia de todos los sábados:

Esta tarde se han reunido en la plaza de la Villa unos 500 obreros en demanda de trabajo. El alcalde les prometió estudiar el medio de darles ocupación.

Esta noticia, que ya pueden estereotipar los periódicos para reproducirla durante todo el invierno, puede hacer *pendant* con la siguiente descripción que de las habitaciones que ocupan en Palacio los reyes de Portugal hace *El Correo*, y que, aunque un poco larga, reproducimos íntegra para consuelo de los que carecen de casa, de lumbre y de pan:

La primera de las destinadas al rey D. Carlos es la llamada la Saleta, con tapicería y cortinajes de seda y flores, y cuyos muebles son de antigüedad y mérito.

De esta pieza se pasa á la antecámara, tapizada de raso azul y amarillo, formando vistosas combinaciones.

Sigue la cámara, cuyas paredes están vestidas de raso blanco con primorosos bordados de seda y oro en realce.

En el centro de la mesa se guardan como preciado tesoro una perla del tamaño de una nuez sujeta á su concha, un topacio soberbio y una turquesa de gran valor.

En el resto de la ornamentación y del decorado de este aposento, llamado de Gasparini, así como en el techo, de exquisito trabajo artístico, y en el mobiliario se han invertido en los años últimos cuantiosas sumas.

Sobre la mesa despacho, estilo Luis XVI, se ostentan, en lindos marcos, retratos de las familias reinantes en España y Portugal. En uno de los ángulos hay un calorífero portátil de extraordinario mérito.

Viene después la alcoba: los tapices son de raso azul brochado; los cortinajes y el cubrecama son de raso amarillo bordado de sedas de todos colores.

Junto á la alcoba está el cuarto de baño, tapizado de seda, con bordados que figuran ramos de flores, adornado con bellísimas acuarelas. El lavabo es suntuoso: abundan las porcelanas y los candelabros de plata.

Por el cuarto de baño se pasa á los aposentos destinados á la reina doña Amelia.

La pieza de paso está forrada de raso blanco brochado, y da acceso á la cámara, que es el gran salón de Carlos III, tapizado de raso azul, salpicado de estrellas bordadas en seda blanca y guarnecido por franjas, también bordadas, figurando el collar de la Orden que creó aquel gran rey. Son dignos de citarse los tibores y porcelanas que embellecen esta sala.

Se ha destinado á tocador de S. M. la sala cubierta de magnífica porcelana del Retiro. Los candeleros son de plata, guarnecidos de diamantes, y de porcelana fina las arañas y los tibores.

La alcoba está tapizada de primorosa seda con franjas de oro; la cama es imperial, de bronce, con incrustaciones, y los cortinajes corresponden y aun superan á la riqueza de la cama.

El armario, de gran luna, es un mueble notabilísimo por su riqueza y por su gusto.

La República francesa continúa cumpliendo su misión civilizadora en Africa.

El coronel Dodds — ya recordarán ustedes, aquel coronel que tuvo la *feliz* ocurrencia de cargar los cañones con melinita, y que le dió tan buen resultado que los cadáveres de los dahomeyanos se convirtieron en *papilla* — tiene el proyecto de apoderarse de la capital de Dahomey é incendiarla por completo «para que á sus habitantes les quede un recuerdo difícil de borrar».

Y el Gobierno francés ha promovido á dicho coronel al empleo de general «por su brillante campaña en Dahomey».

Será culpa de nuestra poquedad de entendimiento, pero si el republicano Gobierno de Francia da un ascenso á un coronel que emplea la melinita, no comprende-

mos en qué lógica se apoyó para cortar la cabeza á Ravachol.

Como no sea en la lógica burguesa.

A falta de asuntos de mayor interés, diremos al papelucho anárquico que para mortificación del sentido común se imprime en la Coruña, que no hemos intentado nunca, para combatir á nuestros adversarios, usurpar la exclusividad que disfrutaban republicanos y anarquistas de «calumnia, que algo queda».

Lo que le hemos dicho del auxilio que hasta ahora han venido prestándole los republicanos de esa ciudad, lo saben bien de largo tiempo los trabajadores de la Coruña, é implícitamente lo ha demostrado con su breve eclipse el mismo periódico anarquista: su cambio de imprenta y el más significativo cambio de director (de director, si; no hay que horrorizarse aunque se trata de un periódico antiautoritario) indican que se ha deshecho el contubernio, de lo cual no tenemos nosotros la culpa.

En cuanto á la insinuación que hace respecto á los recursos con que vive EL SOCIALISTA, es una estúpida vanidad que ni siquiera tiene el mérito de la originalidad, y que dicha por periódico de más fuste merecería acaso ser contestada en otros términos.

No ya sólo los afiliados á nuestro Partido, sino todo el que ha querido enterarse, sabe que EL SOCIALISTA se publica con el exclusivo esfuerzo de sus corresponsarios, y que no es ni será nunca, porque su carácter de órgano de una colectividad lo impide, materia explotable de ninguna personalidad, grupo ni grupito.

¿Hay algún periódico anarquista que pueda decir lo mismo?

Que alce el dedo.

LUCHA CONSTANTE

La mejor demostración de que los intereses de la clase patronal ó poseedora son abiertamente opuestos á los de la clase obrera ó desposeída, está en los constantes combates que libran entre sí ambas clases.

No obstante la previsión y el cuidado con que hoy proceden los obreros antes de declarar las huelgas, éstas no cesan, revistiendo á cada paso mayores proporciones.

Ningún país del mundo donde la producción burguesa impera está libre en estos momentos de la lucha económica, de esa lucha en que, si bien los combatientes obreros no hacen más que oponerse al empueramiento de las condiciones del trabajo ó tratar de mejorarlas, late otra idea más trascendental y revolucionaria, la de acabar con todo un régimen social.

Huelgas hay hoy en España, Francia, Portugal, Italia, Alemania, Austria, Inglaterra, Bélgica y demás países del continente europeo, y huelgas hay también en América y Australia. Apenas terminadas unas, surgen otras; y si numerosas é imponentes eran las de ayer, formidables y aterradoras son las que al presente estallan. Su desarrollo y proporciones son tales que la mayor parte de ellas truécense en verdaderos actos políticos, en lucha, no de una organización obrera contra los patronos de una industria, sino de toda la clase trabajadora contra toda la clase dominante.

Y si esto ocurre, sin que nadie pueda negarlo, en el campo económico, no pasa menos en el campo político.

La lucha de las fuerzas obreras que tienen conciencia de su estado, de su poder y de la misión que su clase está llamada á realizar, no cesa un solo instante.

Sus periódicos, sus manifestaciones, sus campañas electorales, mantienen viva esa lucha y causan en el campo enemigo verdaderos destrozos, pues unas veces apartan de las filas burguesas elementos proletarios que militaban en ellas por error, otras llevan la confusión y el espanto á los partidos burgueses, y otras logran conquistar puestos desde los cuales pueden batir mejor las fortalezas levantadas para defender los monopolios de la clase improductiva.

No pasa día sin que la Prensa burguesa se ocupe del movimiento socialista, ya para atacarle, ya para hacer ver su importancia, ó solamente á título de información. ¿Y qué es el movimiento socialista más que una serie de actos dirigidos á robustecer al proletariado militante y á debilitar y reducir las fuerzas y elementos del capitalismo?

¿Qué son los Congresos nacionales de los Partidos Obreros sino acciones de guerra contra la burguesía, que arrebatan á ésta posiciones y atrincheramientos?

¿Qué son los Congresos internacionales del Socialismo revolucionario más que soberbios movimientos en-

volventes contra todas las fuerzas al servicio del privilegio?

¿Qué es la manifestación de 1.º de mayo más que el reclutamiento anual de nuevos defensores de la bandera roja y la movilización del ejército proletario que ha de conquistar mañana el Poder político?

¿Qué significa la agitación socialista en Francia, Alemania, Austria, Italia, Inglaterra, Bélgica—acrecida ahora con las manifestaciones en favor del sufragio universal—, Holanda, España, los Estados Unidos y en cuantos países la evolución económica ha aumentado extraordinariamente la potencia productiva, sino el incesante batallar de explotados contra explotadores, de los que carecen de todo, no obstante trabajar toda su vida, contra los que todo lo poseen sin trabajar nada?

Y esta lucha en los dos terrenos indicados, que justifica plenamente la razón de ser del Socialismo internacional, lejos de disminuir, aumentará. Los capitalistas, aun perdiendo terreno, opondrán á las acometidas del ejército obrero todas las fuerzas de que disponen; los trabajadores, á pesar de las ventajas alcanzadas, atacarán cada vez con más denuedo.

Las huelgas, si no mayores en número, lo serán por su resonancia y sus consecuencias.

Las luchas del Partido Socialista internacional contra los partidos burgueses y los Gobiernos serán más rudas y continuas, lo mismo por medio de la Prensa, que por los meetings y los comicios.

Los Congresos nacionales socialistas representarán cada vez más fuerza, y por consiguiente, proporcionarán á la lucha que mantengan los asalariados más elementos de combate.

Los Congresos internacionales obreros, más importantes á medida que se repitan, harán que esa lucha adquiriera señalado carácter universal y sea formidable el empuje de la clase trabajadora contra sus enemigos.

Sólo tendrá término la pelea cuando, bien adiestrados los proletarios y con fuerza suficiente para arrojar del Poder á la burguesía, se hagan dueños de él y socialicen, esto es, transformen en propiedad de todos, los medios de producción.

Entonces solamente cesará la lucha de clases que hoy existe, y el interés de cada individuo estará en armonía con el de todos.

ELECCIONES LEGISLATIVAS EN ITALIA

A pesar de que el actual Gobierno italiano ha apelado á todos los medios, aun á los más bochornosos é inmorales, para sacar de las urnas una numerosa mayoría, el Partido Socialista Obrero ha logrado un verdadero triunfo, pues el total de votos que han obtenido sus candidatos se aproxima á 20.000, resultando elegidos—cosa que no esperaba—tres de ellos, y habiendo empatado dos, de los cuales es muy probable que uno triunfe.

Los candidatos socialistas vencedores son: Camilo Prampolini, Gregorio Agnini y Juan Maffei.

Los empatados, Agustín Berenini y Osvaldo Gnocchi-Viani.

Prampolini, elegido por Guastalla, ha derrotado á un millonario, y Agnini, por Carpi, al general Gandolfi, aspirante á ministro de la Guerra.

Los demás candidatos del Partido han alcanzado los votos siguientes:

Dell'Avale, Milán, 63; Gnocchi-Viani, ídem, 630; Angelo, ídem, 97; Lazzari, ídem, 92; Turati, ídem, 389; Silvio, ídem, 55; Mongini, Alejandría, 508; Sacco, Vignali, 1.122; Costa, Imola, 1.831; Becchia, Biella, 1.308; Amicis, Oneglia, 200; Davoglio, Bergamo, 385; Lazzari, Cremona, 405; Bissolati, Pescarolo, 850; Villa, Casalmaggiore, 257; Gnocchi-Viani, Ostiglia, 1.234; Brando, Schio, 285; Agnini, Cento, 1.471; Meoni, Colle d'Elsa, 865, y Masini, Empoli, 801.

Como esperábamos, el Socialismo revolucionario tiene que agregar á las ya alcanzadas una victoria más, por la que felicitamos cordialmente á nuestros correligionarios de Italia, que, apenas constituidos en partido de clase, han dado muestra de una gran disciplina y de no poco vigor.

CARTA DE FRANCIA

París, 12 de noviembre de 1892.

Nueva explosión de dinamita, de efectos más desastrosos que las anteriores, pero cuyas víctimas son, como siempre, infelices trabajadores ó agentes subalternos. Esta es la sexta explosión que se ha producido en lo que va de año en análogas circunstancias, y en todas ellas los personajes objeto del atentado han salido indemnes.

En la mañana del martes 8, una persona hasta ahora desconocida—hay quien asegura que fué una mujer vestida pobremente—deposító á la puerta de las oficinas de la Compañía de las minas de Carmaux, situadas en la avenida de la Opera, una de las calles más céntricas y lujosas de París, una bomba de dinamita envuelta en un periódico. El secretario de la Compañía, que al salir aperció el objeto, sospechando lo que podía ser, llamó á un mozo y le dió orden de ir en busca de dos guardias de Orden público y llevar el bulto sospechoso á casa del comisario de Policía. Así se verificó, y al llegar al despacho del comisario sólo encontraron otros dos agentes subalternos. Lo que allí sucedió no es posible averiguarlo, pues á los pocos minutos de haber entrado en la Comisaría los que llevaban el proyectil se

oyó una detonación espantosa, y puertas y ventanas volaron en mil pedazos, desplomándose parte del pavimento de la habitación en que se encontraban los dos guardias, el mozo de la Compañía de Carmaux y los otros dos agentes de Policía. Los cinco quedaron muertos en el acto, habiéndose hallado sus cuerpos horriblemente mutilados.

Ahora bien: el atentado iba dirigido contra el director de la Compañía de las minas de Carmaux, según resulta, al parecer, de diferentes cartas anónimas que éste había recibido anunciándole el suceso. La bomba fué colocada á la puerta de sus oficinas precisamente á la hora en que tenía por costumbre acudir á su despacho. ¿A qué debe atribuirse que ni el barón Reille ni ninguno de sus allegados ni ningún accionista de la Compañía ha sido molestado en lo más mínimo? A la casualidad sin duda; pero esta casualidad, repetida seis veces en menos de un año, da que reflexionar al menos caviloso.

Sea de ello lo que quiera, si, como todo induce á creer, los autores de esta nueva dinamitada son anarquistas, hay que confesar que estos feroces revolucionarios tienen el tiro poco certero y que cada vez que apuntan á un burgués más ó menos potente van á dar en la cabeza de un pobre diablo inofensivo, cuando no de un proletario, como en la explosión del restaurant Véry y en la que ahora nos ocupa.

Por otra parte, ¿qué se proponían al intentar á la vida del poderoso barón Reille, del señor omnipotente de las minas de Carmaux? Castigarle, á lo que parece, por haber resistido obstinadamente á las justas reivindicaciones de los mineros. Pues, en tal caso, el acto perdía toda su eficacia una vez terminada la huelga, mientras que habría tenido, hasta cierto punto, razón de ser cuando la obstinación del director de la Compañía minera había reducido á la miseria á toda una población de trabajadores. ¿O será que los anarquistas han querido vengarse de la poco lisonjera acogida que sus ideas tuvieron en Carmaux, asociando aquellos valientes socialistas á sus tentativas insensatas? Todo es posible, hasta el absurdo.

En otro orden de ideas, no falta quien observe que estas manifestaciones á la dinamita tienen siempre lugar en vísperas de elecciones en que el Partido Socialista se dispone á entrar en lucha contra los representantes del capitalismo. ¿Qué partido no va á sacar ese mismo barón Reille de la catástrofe de la calle de Bons Enfants en la campaña que se abrirá dentro de pocos días en Carmaux para la elección de un diputado? Es muy probable que, á pesar de todo, la omnipotencia de la Compañía recibirá en la próxima elección el golpe de gracia; pero los dinamiteros habrán puesto en sus manos un arma que no dejará de esgrimir.

Por su parte, el Gobierno, según declaraciones del ya famoso Loubet en la no menos famosa sesión de la Cámara de diputados que siguió á la catástrofe, está resuelto á no dejar pasar esta ocasión de apretar los tornillos de la ley sobre reuniones públicas. «Estoy resuelto—exclamó—á aplicar las leyes existentes y á proponer otras que permitan la prisión preventiva en los casos de excitación al asesinato y al robo á mano armada.» Y los dignos representantes de la más cobarde de las burguesías, reflejando el terror conejil de sus representantes, aplaudieron con furor los instintos reaccionarios del Gobierno.

Nuestro amigo Lafargue habría podido hacer observar á estos atribulados legisladores que no necesitan nuevas leyes para perseguir á los socialistas so pretexto de «excitación al asesinato y al robo á mano armada», pues él fué condenado precisamente por haber pronunciado, en una reunión pública, palabras en aquel sentido; palabras que no pronunció ni pudo pronunciar, por la razón sencilla de que se contradicen con sus doctrinas y con la táctica del Partido á que pertenece. Pero, en cambio, los anarquistas, que han predicado siempre y en todas partes el empleo de la dinamita como única solución del problema social, no han sido inquietados nunca por sus discursos de propaganda. Lo cual se explica sin dificultad recordando que los anarquistas han obrado constantemente, por lo menos en París, con el apoyo, cuando no en connivencia con la Policía, que se servía de ellos para provocar escándalos en las reuniones de los socialistas y desorganizar así el proletariado.

El anarquismo, hijo legítimo del individualismo burgués, ha sido engendrado, educado y sostenido por la policía de todos los Gobiernos. No se deben extrañar, pues, nuestros Maquiavelos burgueses de que les salga de cuando en cuando, como suele decirse, el tiro por la culata.—L.

PROPAGANDA SOCIALISTA

La Arboleda, 10 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA: Deseosa esta Agrupación de difundir nuestras doctrinas entre la gran masa de trabajadores vascos que actualmente se ocupan en las canteras de esta zona minera, de los cuales son contados los que las conocen, se organizó el domingo 6 del actual una reunión de propaganda, que se efectuó á las tres de la tarde del día indicado y en el sitio ya conocido.

Abrió la sesión el compañero Tarancón, que expuso el objeto del meeting, y después hicieron uso de la palabra Perezagua y Varela, en castellano, y los compañeros Salavarría y Salsamendi, en vascuence.

Todos cuatro, en breves, pero razonados discursos, procuraron llevar al ánimo de la inmensa concurrencia

que llenaba por completo el local, la bondad de nuestras ideas y las ventajas que, tanto política como económicamente, reportan á la clase obrera, siendo escuchados con sumo gusto, según demostraron los bravos y aplausos que varias veces prodigaron á los oradores los trabajadores allí reunidos.

Como de esta clase de actos nos prometemos óptimos resultados, no será éste el último que realicemos, antes al contrario, procuraremos se repitan con mucha frecuencia, no descansando hasta no ver unidos en apretado haz á estos hijos del trabajo, al objeto de que, con la fuerza que da una bien cimentada unión, se logre desterrar de estos montes tanta infamia y rapacidad como los explotadores y sus viles lacayos cometen á diario con los sufridos y honrados proletarios.—El corresponsal.

SALUDO

El Comité Nacional de nuestro Partido ha dirigido el siguiente á los socialistas de Alemania, reunidos en la capital del Imperio:

«AL CONGRESO SOCIALISTA DE BERLÍN»

Queridos compañeros:

En nombre del Partido Socialista Obrero Español os enviamos un fraternal saludo, esperando que vuestras resoluciones han de ser altamente beneficiosas á la causa de la emancipación obrera.

«Viva la Democracia Socialista Alemana!

«Viva la vanguardia del Socialismo internacional!

«Viva la unión de todos los proletarios!

«Por el Comité Nacional: FRANCISCO DIEGO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

«Madrid, 12 de noviembre de 1892.»

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Bilbao, 5 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Esperando á enterarme, para comunicárosle, del acuerdo que la Comisión de Fomento de este Ayuntamiento pensaba tomar acerca de una moción presentada por nuestro compañero Orte, no os he escrito antes.

Hoy ya os puedo decir cuál ha sido. Antes, sin embargo, de manifestároslo creo conveniente consignar los puntos que abarca la moción del concejal socialista.

Son éstos:

1.º Que se haga extensiva la instalación de estufas á todas las escuelas del Municipio.

2.º Que en las escuelas elementales y de párvulos se instalen lavaderos para la mejor limpieza de los niños.

3.º Que se provea á los niños matriculados en las escuelas de un traje y calzado á la entrada del invierno y de otro traje y calzado también al comenzar la primavera.

4.º Que se dé asimismo á dichos niños una comida diaria en el tiempo que media entre la clase de la mañana y la de la tarde.

Como véis, la moción está calcada en el programa municipal aprobado en el último Congreso de nuestro Partido.

Con que os diga que la Comisión de Fomento ha informado desfavorablemente, como es natural, podéis calcular con exactitud el fin que tendrá la proposición de nuestro correligionario.

La Comisión citada compónese de republicanos, católicos y liberales, es decir, de hombres de tres partidos distintos, pero defensores todos de una misma clase, de la que vive explotando á los obreros.

Sin entrar de lleno en el fondo del informe, pobre de razón y de lógica, he de decir algo acerca de él.

En lo que más se fijan los informantes es en el cuarto punto, y alegan contra él que las escuelas se convertirían en asilos de beneficencia.

Aunque así fuera, que no lo es, ¿habría en ello algo de malo? ¿No será mejor gastar una parte de los fondos municipales en alimentar á los pequeñuelos de los que crean la riqueza, que emplearla en subvenciones á espectáculos para gandules ó en otras cosas de igual ó peor índole? Dando el Municipio una comida á los niños pobres que van á la escuela no hace más que devolverles un poco de lo que á sus padres les arrebatan los patrones.

Dice también el informe que si se acordara llevar á la práctica el pensamiento de Orte habría que hacer obras en todas las escuelas municipales. ¡Valiente dificultad! Este argumento, más que para combatir la proposición del concejal socialista, sirve para probar que por todos conceptos es buena, pues sobre beneficiar á los hijos de los proletarios, proporcionaría á éstos alguna ocupación.

Seguro es que si se tratara de crear un parque para solaz y recreo de los hijos de los burgueses, los informantes, en vez de escatimar la corta cantidad que se necesita para construir unas cuantas cocinas, propondrían el gasto de sumas crecidas, como en principio lo han hecho ya.

Según los Sres. Rochelt, Montejo, Cuadrado, Lezama y Arluciaga, que pertenecen á la Comisión de Fomento, el Municipio de Bilbao no puede hacer desembolsos, aunque sean pequeños, en beneficio de la clase obrera, pero sí puede gastar, y gastar de largo, en carreras de caballos, en viajes á San Sebastián y en ban-

quetes á Comisiones concejales y en inauguraciones como la del nuevo edificio del Ayuntamiento.

Por cierto que en esta fiesta se gastó más de lo acordado por el Municipio, y nuestro compañero Orte está dispuesto á pedir que lo paguen de su bolsillo los que se extralimitaron.

La burguesía habla mucho de que los trabajadores deben instruirse; pero cuando se trata de hacer eso práctico se opone abiertamente. ¿Quién duda que si la proposición de Orte triunfara, muchos obreros que envían á sus hijos al trabajo antes de tiempo, por encontrarse en misérrima situación, los enviarían á la escuela? Y así, no sólo ganaría la clase obrera en instrucción, sino también en salud.

Además, la proposición de Orte entraña un beneficio considerable para el gran número de obreras y obreros que aquí se dedican á la carga y descarga de buques, pues en tanto ahora, saliendo por la mañana de su casa y no volviendo hasta la noche, tienen á sus hijos en medio de la calle, aprobado el pensamiento de nuestro compañero, esas criaturas pasarían todo el día en la escuela.

La actitud que en este asunto adoptan los concejales burgueses de nuestro Municipio debe convencer á los obreros bilbaínos de que sólo siguiendo el sendero que les traza el Partido Socialista es como defenderán con éxito sus intereses.

Si hoy la proposición del compañero Orte sirve, por lo menos, para desenmascarar á aquellos concejales y presentarlos tales cuales son, enemigos del pueblo trabajador, es preciso que en las elecciones próximas sirva de bandera, en unión de los demás puntos que constituyen el programa municipal del Partido Socialista, á cuantos obreros acudan á las urnas; y que éstos, fieles á ella, nieguen su voto á todo candidato burgués y le den únicamente á los que quieren disminuir hoy los privilegios de la clase dominante y acabar totalmente con ellos mañana.

El 1.º de este mes se reunió la Agrupación, aprobando las cuentas del trimestre y la conducta del compañero Orte en el Municipio.

Con objeto de cubrir los gastos de la campaña que ha de realizar aquí el Partido en las próximas elecciones de Ayuntamientos, se acordó abrir una suscripción, que espero dé muy buen resultado vista la animación y el entusiasmo que reina entre todos los correligionarios.

A fin de tratar asuntos relativos á las próximas elecciones, el Comité de esta Agrupación piensa dar este invierno algunas veladas.

Los partidos burgueses se preparan ya para la lucha electoral y, según mis noticias, abrigan lisonjeras esperanzas, porque piensan combatir todos unidos las candidaturas socialistas. Las elecciones prometen ser interesantes y reñidas; sin embargo, tengo la certeza de que de un modo ó de otro nuestro Partido alcanzará un triunfo.—*El corresponsal.*

Gijón, 6 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El martes 1.º del corriente se verificó un *meeting* societario en el Teatro de Jovellanos, al que asistió numerosa concurrencia, siendo muchos los trabajadores que, por estar aquél atestado de gente, no pudieron oír á los compañeros que hicieron uso de la palabra.

A las once y media de la mañana abrió la sesión el compañero José María Fernández, quien después de exponer el objeto del *meeting*, concedió la palabra al compañero Aurelio Fernández Uria.

Manifestó en primer término este compañero que no esperase nadie de él un bonito lenguaje, puesto que su condición de asalariado le impedía usarlo, y que él iba allí solamente á exponer las ideas que consideraba beneficiosas para la clase trabajadora.

Entrando en el asunto para que se había congregado á los obreros, dijo que en éstos residía la fuerza, pero no estando dispersos, como lo están muchos en Gijón y en otras localidades, sino unidos y organizados. Nuestra ignorancia de una parte y de otra los trabajos de la burguesía—dijo—hacen algo difícil esa organización; pero nosotros debemos tener voluntad bastante para llevarla á cabo. La burguesía—añadió—valiéndose de que estamos desorganizados, nos explota á su capricho y procura tenernos sumidos en la situación más desdichada.

Aconsejó á los obreros que no den oídos á los que les digan que con su unión nada alcanzarán, ya gasten éstos guantes ó ya vistan sotana, pues unos y otros no se proponen otra cosa que engañarlos y hacer que continúen siendo explotados.

Afirmó que la sociedad está dividida en dos clases, ricos y pobres, ó explotadores y explotados, y que para hacer que no existan estas clases y haya una sociedad donde todos produzcan y consuman, es preciso que la burguesía desaparezca.

Agregó que los empleados, el ejército, el clero y otras instituciones que sirven para el sostenimiento del régimen capitalista, aunque hay que combatirlos, no deben llamar tanto la atención de los obreros como la clase formada por los que tienen en sus manos toda la riqueza. Contra ésta—dijo—hay que ir principalmente para conseguir que nuestra emancipación sea un hecho.

Después de tratar otros puntos de los que no doy cuenta por no hacer ésta demasiado larga, el compañero Uria terminó su discurso diciendo á los trabajadores que si querían acabar con un régimen social que engendra el robo, el crimen y la prostitución, debían ante todo asociarse.

El compañero Sobrino habló respecto á la huelga, diciendo que, si se maneja con cuidado, es un arma que puede servir de mucho á los trabajadores.

Expuso después en qué casos deben hacerse las huelgas, citó la de Carmanx para demostrar lo que vale la unión, y terminó recomendando á todos la asociación si no quieren correr la misma suerte que sus compañeros de la fábrica de Moreda.

El compañero Cadavieco expuso la importancia que tiene la jornada legal de ocho horas, que la clase trabajadora se propone obtener mediante la manifestación de 1.º de mayo. Cuando hayamos arrancado esa conquista á los Poderes públicos—añadió—, los obreros sin trabajo podrán encontrar ocupación, los que hoy trabajan tendrán más descanso y ganarán más, y todos estaremos en situación mejor para cuidar de nuestros intereses. Esa conquista—prosiguió—no puede ser obra de un día; pero mostrándose los trabajadores firmes y resueltos al reclamarla, lograrán que la burguesía se le conceda.

Hizo uso de la palabra, finalmente, el compañero Paredes, que sostuvo que el capital es trabajo acumulado por el cual no han percibido nada los obreros, y que al pedir para hoy mejoras y para mañana que ese capital sea propiedad de todos, los obreros no hacen más que reclamar una cosa muy justa, á más de necesaria para que la producción se verifique de modo que todos se beneficien de ella.

Concluyó este compañero excitando á los trabajadores á que se unan y organicen para que puedan defender sus intereses y trabajar por que concluya la explotación del hombre por el hombre.

Tanto este compañero como los demás fueron muy aplaudidos.

Terminado el acto, muchísimos trabajadores se acercaron á la Mesa para inscribirse en las filas de la Asociación.

El Centro Obrero marcha bien. Pertenecen á él las Sociedades de Canteros, que cuenta con bastantes individuos; la de Trabajadores del muelle, que se halla en igual caso, y las de Carpinteros y Panaderos. Los Trabajadores en Hierro, Zapateros, Peones de obras y Albañiles están redactando sus respectivos Reglamentos. El del Centro y los de los Trabajadores del muelle y Canteros están ya legalizados.

Estas Sociedades pedirán en breve su ingreso en la Unión General de Trabajadores.

Acerca de la huelga declarada en la fábrica de Moreda el 1.º del pasado, os diré que el ingeniero-director, señor Mateos, quiso imponer una rebaja en los salarios de 60 por 100. Hay que advertir que con los anteriores precios sólo ganaban los obreros un jornal de 3,50 á 4 pesetas. Con la rebaja pues, quedaba éste reducido á 1,40 y 1,60.

¿Puede darse mayor despojo?

El motivo de la rebaja es sostener la competencia con otras fábricas. Seguramente que el Director no ha pensado un solo instante en que se redujera la ganancia de los propietarios.

¿Cualquiera propone la disminución de los beneficios que éstos perciben?

A los trabajadores, ya es otra cosa. Aunque los parta un rayo, no hay que preocuparse de ellos.

Los huelguistas, que no vacilaron en abandonar el trabajo cuando se intentó rebajarles tan escandalosamente el salario, se mantienen con la mayor entereza, siendo dignos por todos conceptos de que les auxilien los demás trabajadores.—*El corresponsal.*

DESPOTISMO PATRONAL

Santander, 5 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Los señores hijos de Corcho, propietarios de un taller de fundición establecido en ésta, estrujan de un modo atroz á los obreros que se ven precisados á trabajar en su casa.

En la presente me limitaré á denunciar una fechoría de un servidor de esos señores, y que éstos han aprobado.

Hace próximamente un mes se encargó de dicho taller *Ernesto Libó*, venido de Bilbao, por un sueldo de 60 duros mensuales y el tanto por ciento de las ganancias que obtenga la fundición.

Desde luego entendió este cabo de vara que los obreros á sus órdenes no eran seres humanos, sino figuras de hierro dispuestas á trabajar más que una máquina, y alentado por el afán de percibir con el tanto por ciento otro buen sueldo, dió á los operarios el trato más vil é infame que es posible suponer. No sólo les impedía el hablar y el fumar, sino que hasta quería tasarles el tiempo que habían de emplear en hacer ciertas necesidades.

Hartos de sufrir semejante martirio, los obreros se quejaron al dueño, haciéndole presente que deseaban trabajar en las condiciones anteriores. Mas el burgués respondió que lo que hacia el encargado estaba bien y que no accedía á lo que se le demandaba.

Ante tal respuesta, los obreros abandonaron el trabajo, pues consideraron preferible ésto á sufrir el duro trato que les daba *Ernesto*.

Dícese, y no me cuesta trabajo creerlo, que el referido burgués ha escrito á los dueños de los otros talleres para que no admitan á los operarios que se han ido de su establecimiento.

En la explotación que efectúan los señores Corcho ayúdales un pañolero llamado *Bernabé Herrán*, que es de lo peor que se conoce, pues si *Ernesto* trata mal á los obreros de una sección, aquél lo hace con todos los del taller.

No obstante proceder así, el citado *Herrán* llámase amante de los obreros y es republicano.

Por lo visto al tal *Bernabé* se le ha olvidado que tuvo que marcharse del taller del Sr. Couce por no poder estar en compañía de *Ernesto*, y á este último cuando trabajaba en calidad de simple operario.

Bueno será que los obreros fundidores tomen nota de este par de alhajas por si algún día pueden hacerles pagar el mucho daño que causan hoy á sus compañeros.—*El corresponsal.*

Sestao, 5 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El objeto de ésta es denunciaros los abusos que en las oficinas de la fábrica «La Vizcaya» se cometen con los obreros y obreras empleados en la carga y descarga de los vapores que atracan en el muelle de Sestao.

Págase en dichas oficinas á estos compañeros, y los pagadores, pareciéndoles poco sin duda la bárbara explotación que sufren los hombres y la inhumana de que son víctimas las mujeres, pues se las hace cargar á la cabeza peso que á veces no pueden con él los obreros de más fuerte complexión, acostumbra á darles moneda falsa.

Días atrás, habiéndose acabado de cargar con lingotes un vapor, acudieron los obreros á cobrar sus jornales. Al acercarse una de las compañeras al ventanillo á cobrar seis ó siete pesetas, le dió el infame pagador cinco en moneda que no pasa; mas advertida de ello la compañera, hizo la oportuna reclamación. Díjola el cobrador que la moneda era buena, y ella, fiada en su palabra, la tomó. Examinada por los compañeros allí presentes, confirmóse la sospecha de la traicajadora de que las cinco pesetas eran falsas. Con lágrimas en los ojos presentose por segunda vez al pagador pidiéndole se la cambiase. ¿Sabéis la contestación que le dió aquel canalla? Que si no era buena la moneda que le había dado, no le daba otra.

Afligidísima la pobre obrera al ver que tan descaradamente le robaban la casi totalidad de lo que había ganado con muchísimo trabajo, dirigióse á dos municipales que se presentaron allí viendo que reinaba alguna agitación entre los obreros, y les hizo presente el despojo que con ella acababa de realizarse.

Uno de los municipales, cabo por cierto, la respondió que en aquella cuestión ellos no podían intervenir por no ser de su incumbencia.

Pues si la misión de ustedes no es impedir robos y atropellos, ¿cuál es, señores lacayuelos? Ciertamente que si se hubiera tratado de una huelga, aunque hubiese sido de carácter pacífico, su conducta habría sido muy distinta. Entonces, la hazaña menor que habrían ustedes realizado sería llevar á los huelguistas en cuerda á la perrera.

Por fin, á duras penas y ante la protesta viril y enérgica de los trabajadores, pudo la compañera aludida recuperar las cinco pesetas, quedándose el *petit* José María un poco irritado por no haberle salido bien la jugada.

Como no es probable que en el edificio donde se hallan instaladas las oficinas se haya montado una fábrica de moneda falsa, calculo que el tal pagador debe entenderse con alguien para de tan *honrada* manera ganarse un 75 por 100.

El hecho que he mencionado no es único, ni mucho menos, pues á un compañero que poco ha se dió de baja en el trabajo por estar enfermo, le estáfó dos pesetas por el procedimiento indicado.

En cuanto á la fábrica «La Vizcaya», la explotación que se ejerce en ella con los trabajadores es inicua. En la fábrica «La Iberia» es tan horrible, que en el trabajo nocturno las mujeres tienen que relevarse.

Terminaré manifestando á los trabajadores de esta zona fabril, y en particular á los del muelle, que se fijen en las enormes riquezas que producen, en que el capital se forma con el trabajo que ellos realizan y, por último, que sin ellos y los demás obreros, la sociedad burguesa dejaría de existir; pero que á la vez que reconozcan todo esto, abandonen la indiferencia en que viven, imiten la conducta de los trabajadores del muelle de Santander, constituyan una poderosa organización con la que puedan impedir hechos despóticos como los que dejo referidos y aceleren la muerte de esta infame sociedad, á la que debe reemplazar otra basada en la armonía de los intereses y en la solidaridad humana.—*Un explotado.*

Gijón, 8 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El encargado, ó cosa así, de la obra que dirige don Manuel Nonaleda en la calle de Capua, ha cometido una venganza con el obrero cantero Manuel Pendas. Enterado de que este compañero trabajaba por asociar á los obreros de su oficio, y que en vez de ir al Casino Federal, según le aconsejaba el tal encargado, ingresó en el Centro Obrero, como igualmente que había dirigido una carta á *El Primero de Mayo* diciendo lo que hacia aquél en la obra, le ha dejado sin trabajo.

El momento que ha escogido el federal Cipriano (a) *Mamalas* para realizar acto tan vil, después de haber tenido á dicho compañero durante el verano trabajando al sol y al agua, no ha podido ser más oportuno.

Apenas convaleciente su esposa de haber dado á luz y no repuesto él aún de cuatro días de enfermedad, se presentó en la obra, y el *Mamalas* díjole con la mayor

aspereza que no tenía trabajo para él. Le preguntó el obrero que por qué motivo le despedía, y le contestó que por ninguno, admitiendo por la tarde a dos trabajadores.

Como aquí escasea mucho el trabajo en el invierno, el propósito de ese encargado federal no es otro que castigar la independencia y energía de Pendas haciéndole pasar privaciones.

¡He ahí como respeta la autonomía del individuo el tal Mamalás!

La misma injusticia quiso hacer con otros dos compañeros, pero éstos respondieron a sus insultos con una salva de galletas, como se dice aquí, y le dijeron que fuera a empuñar una chaqueta ó un vestido de su mujer, como acostumbra, para satisfacerles los jornales.

En otra os contaré algo más de este encargado modelo.

En el convento de los jesuitas, donde se está haciendo un teatro para recreo de ellos, no se tiene cuidado ninguno á fin de evitar accidentes á los que allí trabajan.

Hará cosa de un mes cayeron cuatro trabajadores, quedando heridos los cuatro, dos de ellos de gravedad.

Ni el menor auxilio se ha prestado á estos infelices. Dos de ellos se han puesto buenos gracias á los cuidados de sus familias, otro anda todavía con una muleta, y el cuarto continúa en muy mal estado.

¡Qué manera de amar al prójimo como á sí mismo!

Señal esos padres que los obreros no echamos en sacro roto su humana conducta, ni tampoco los altos fines de su institución.—Un obrero.

Bilbao, 11 de noviembre de 1892.

Compañeros redactores de El Socialista:

Hay aquí burgueses panaderos que merecen ser conocidos por lo largas que tienen las uñas, y eso que entre ellos hay una mujer. El uno es Ricardo Terán, otro su hermano José, y, por fin, la madre de este par de alhajas.

Días pasados, estos emulos de los Juanillones, porque sus obreros no sacaron el pan tan bien como otras veces, les impusieron una multa de 2,50 pesetas á cada uno.

Lo raro del caso es que los que se muestran tan severos con sus trabajadores son los que más se distinguen entre todos los dueños de panadería de esta población en emplear harina de inferior calidad y otras materias de bajo precio. Precisamente el proceder con tal avaricia es lo que impide que sus operarios puedan hacer pan de buena clase.

Pero si los referidos burgueses se portan mal con sus operarios, no se conducen mejor con el público: los panes que venden, en vez de pesar 1.900 gramos, pesan no más 1.600. El robo, como se ve, es de 300 gramos en cada pan.

Y mientras esos patronos, sin derecho ni razón, multan á sus obreros por deficiencias de que éstos no son culpables, su falta, que está penada por la ley, no la castiga nadie.

¡Así marchan las cosas en esta sociedad individualista!

Figurando la viuda de Terán entre las personas religiosas y caritativas, se me ocurre preguntarle: ¿es así como practica usted en todas ocasiones sus ideas? ¿Es así como ayuda usted á los débiles y protege á los necesitados? ¡Cuánta mentira y cuánta hipocresía!

Ya lo véis, obreros panaderos; vuestros amos, vuestros señores sólo tratan de ahorrarse cada vez más y de mermar hasta lo indecible vuestro salario. Uníos, organizaos, adquirid por este medio la fuerza que os falta, y lograréis domeñar la soberbia de vuestros insaciables explotadores.—Un socialista.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Burgos.—La Agrupación socialista ha aprobado la conducta de su representante en el Congreso de Valencia.

Tortosa.—En junta general celebrada por la Agrupación Socialista el 11 del que rige han sido aprobadas las cuentas del último trimestre y la conducta del Comité, procediéndose después á la renovación de cargos.

Los compañeros elegidos fueron los siguientes:
Comité: Alejandro Salvo, presidente.—José Miravalles, secretario-contador.—Agustín Grau, tesorero.—Fernando Franquet y Francisco Alemany, vocales.

Comisión Revisora: Jacinto Curto, Juan Pauli y Juan Piñana.

Comisión para organizar el Círculo Socialista: Salvo, Alemany y Miravalles.

La correspondencia se dirigirá á Alejandro Salvo, Repta, 15, 2.º

Sestao.—Los correligionarios de esta Agrupación, enterados de la fraternal y cariñosa acogida hecha á su presidente, compañero Boizán, por los socialistas de Ferrol y Coruña, al ir por unos días á su país natal, les envían la más viva expresión de su agradecimiento y les felicitan por cumplir de modo tan perfecto los deberes de compañerismo y de solidaridad. Por su parte, los socialistas de Sestao halláanse dispuestos á dispensar igual acogida á todos los individuos del Partido Socialista Obrero.

FRANCIA

El Congreso de la Federación Girondina del Partido Obrero, que ha celebrado sus sesiones el 6 del actual, ha acordado en principio hacer efectiva dicha Federación y, después de dar conocimiento del proyecto de reglamento, ha aplazado sus tareas hasta el 4 de diciembre, en que procederá á su discusión y resolverá los demás puntos que constituyen el orden del día.

Con motivo de haber atribuido alguien á los mineros de Carmaux la explosión de dinamita ocurrida recientemente en

Paris, aquellos trabajadores han celebrado una reunión para desmentir tal calumnia y condenar semejante atentado.

En dicha reunión se ha tomado un acuerdo, en el cual, después de manifestar que los mineros de Carmaux nada tienen que ver con los dinamiteros, se declara que aspiran á la emancipación del obrero, pero que esta emancipación no se obtendrá con explosiones de dinamita, sino mediante el esfuerzo común del proletariado.

Se han verificado meetings de propaganda socialista en Monville, Caudry-Beauvois, Lyon y Marsella.

BELGICA

El 14 del corriente se ha reunido la Federación del Partido Obrero con objeto de adoptar las medidas conducentes á que la agitación socialista entre en un período de extraordinaria actividad.

INGLATERRA

Se ha verificado en Londres, en Trafalgar Square, una gran manifestación obrera.

Los discursos que se han pronunciado, dedicados todos á describir la mala situación en que se hallan los trabajadores y á exponer los medios que existen para acabar con la actual sociedad, fueron extraordinariamente aplaudidos.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—El Comité de la Federación Tipográfica tenía en Caja el 7 de este mes 1.092 pesetas.

Los carpinteros de armar, que pertenecían á la Sociedad de Trabajadores en madera, han acordado organizarse independientemente, pero sin dejar de pertenecer al Centro Obrero y á la Unión General de Trabajadores.

En la Asamblea verificada por la Sociedad de Constructores de calzado el lunes de esta semana se aprobaron las cuentas del último trimestre, la conducta de la Junta Directiva y los acuerdos del tercer Congreso de la Unión General de Trabajadores.

Actualmente cuenta esta Sociedad con un fondo de 684,20 pesetas, de las cuales tiene impuestas 600 en la Caja de Ahorros.

El llamamiento que dirigió poco há á los obreros de su oficio no asociados ha sido bien acogido por éstos, pues á la fecha pasan de 50 las altas que ha tenido la Sociedad.

Vemos con verdadera alegría los progresos que en el camino societario hacen los zapateros de Madrid.

Palma de Mallorca.—El penúltimo domingo dió un meeting de propaganda societaria la «Igualdad», Sociedad de Zapateros. Asistió numerosa concurrencia, é hicieron uso de la palabra los compañeros Rodríguez, Sastre, Gelabert, Payeras y Roca, presidiendo el compañero Bestard.

Dichos compañeros expusieron la pésima situación en que se hallan los trabajadores de su oficio, demostraron la conveniencia y necesidad de que se asocien y recomendaron á todos el ingreso en las filas de la Sociedad.

De esta reunión esperáanse magníficos resultados.

La Sociedad de Carpinteros propone celebrar un meeting de igual carácter que el de los Zapateros.

También los trabajadores de otros oficios hacen gestiones para organizarse y mejorar su situación.

Alaró.—Unos 50 trabajadores han abandonado la fábrica de calzado de Sebastián Pizá (a) *Seumitos* por no querer consentir que se les rebajase el precio de la mano de obra.

Burgos.—La Junta Directiva de la Sección Tipográfica ha dirigido un llamamiento á los encuadernadores y tipógrafos burgaleses que están sin asociar para que acudan al lado de los asociados y, unidos todos, mejorar las condiciones del trabajo.

Con objeto de exponerles los beneficios de la asociación, los ha convocado igualmente á una reunión, que se efectuará el próximo domingo.

San Juan de Vilasar.—La Sociedad del Arte Fabril ha enviado á los huelguistas de la fábrica Mas, de Mataró, 94,25 pesetas; á los anudadores de casa Masot, de la misma población, 23, y á los tejedores de la Mambra de Oris, 85,70.

De estas cantidades, 35 han salido de la Caja de la Sociedad y las restantes han sido producto de una suscripción abierta entre los mismos asociados.

Tarragona.—Por haber ocupado, contra lo resuelto por la Sección Tipográfica, los puestos de tres compañeros despedidos injustamente (por haber reclamado que se les pagase los jornales con la debida regularidad) de la imprenta de la viuda de Tort, han sido expulsados de la referida Sección los individuos Francisco Nel-lo, maquinista; Luis Escarri, marcador, y Angel Ruadas, cajista.

Mataró.—Prosigue con firmeza la huelga de los anudadores de casa Masot. El burgués ha logrado que los hiladores, olvidando sus mismos intereses, no secundan á los huelguistas. Aunque ésta es una verdadera contrariedad para los anudadores, dichos compañeros halláanse decididos á resistir á todo trance.

La justicia que asiste á los anudadores en su demanda, así como el valor con que la sostienen, los hace acreedores á que los obreros vayan en su auxilio.

Los envíos pueden hacerse á la siguiente dirección: Juan Rocafort, bajada Feliu, número 3.

El individuo que ha dado origen, con su mal proceder, á esta huelga, llámase *Esteban Sala* y fué representante de las Tres Clases de Vapor en San Vicente de Castellet y en Cardona en la huelga general que estas clases sostuvieron en 1890 en la comarca de Manresa.

La Riba.—Están en huelga, por no acceder á injustas pretensiones del burgués, los harineros de casa Carnier.

Vich.—La huelga de los obreros de la fábrica Capdevila lleva de duración cinco meses. Sin embargo de resistir tanto el burgués, los huelguistas no dan muestras de desaliento.

Mambra de Oris.—Prosigue la huelga de los tejedores con la misma entereza que las anteriores semanas.

Las cantidades recaudadas para estos huelguistas y los de Vich por las Sociedades obreras de Manlleu, San Vicente de Torelló, San Hipólito de Voltregá, Roda, Olot, Vich y Torelló, suman un total de 1.021,35 pesetas.

Oviedo.—En la Asamblea verificada el 3 del actual por la Sociedad de Zapateros, además de tratar varios asuntos de interés para la misma, renovó la Junta Directiva y los demás cargos, siendo elegidos para desempeñarlos los compañeros siguientes:

Junta Directiva: José García, presidente.—Ramiro Suárez, vicepresidente.—Perfecto García, secretario.—Manuel Alonso,

tesorero.—Nicolás Truévano, contador.—Fernando García, Pedro Alvarez, Rafael Pérez y Rafael Gallego, vocales.

Comisión Revisora: Antonio Alvarez, Maximino García y José del Valle.

Delegados al Centro Obrero: José Garofa y Perfecto García. La correspondencia se dirigirá á este último, calle de la Lila, núm. 6.

FRANCIA

Los mineros de Lievin, que se declararon en huelga reclamando aumento de salario, han logrado ver atendida en parte su demanda.

INGLATERRA

Parece que los dueños de las fábricas de algodón en Lancashire, á la vista de la actitud que han adoptado sus obreros, muéstranse dispuestos á desistir de la rebaja de salario que proyectaban.

ALEMANIA

Después de dos conferencias dadas en Berlín á los empleados en los omnibus y tranvías, una por el diputado socialista Bebel, y otra por Tutzauer, diputado socialista también, aquellos compañeros se han organizado en número de 800.

Los empleados de comercio de la misma capital han celebrado igualmente una reunión, en la que Bebel ha hecho uso de la palabra criticando la actitud de los políticos burgueses respecto á los intentos de mejora que se han realizado para beneficiar á dichos compañeros y recomendándoles la organización é inteligencia con los demás trabajadores á fin de lograr el mejoramiento y la emancipación del proletariado.

ESTADOS UNIDOS

Los guarda-agujas de este país proyectan una huelga monstruo para principios del próximo mayo, confiando en que la paralización del tráfico á Chicago poco antes de la apertura de la Exposición universal les ha de dar la victoria.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Archabaleta.—R. Z.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin enero 93.

Jáen.—C. L.—Recibidas 5,50 pesetas—que con la 1 que aplicamos equivocadamente en el número 346 hacen 6,50—de paquetes hasta el número 356.

Burgos.—P. L.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el número 329 y 2,50 para EL GRITO.

Santander.—E. R.—Se manda un paquete más de este número. Remitimos dos «Leyes de reunión» y una fotografía. Se hacen las modificaciones.

Almería.—A. A. R.—Remitimos seis ejemplares del «Estudio», seis de la «Autonomía», seis del «Colectivismo», seis del «Manifiesto», tres de la «Miseria» y dos del «Capital».

Zaragoza.—M. P.—Se hace el aumento de tres ejemplares.

Málaga.—R. S.—¿A qué aplicamos las 10 pesetas que nos ha remitido? Cuando se publique el folleto de controversia enviaremos 40 ejemplares.

Palencia.—S. V.—Se manda un paquete y los números que le faltan.

Linares.—J. L. C.—Recibidas 6 pesetas: 1,25 de cinco «Estudios», 0,40 de dos «Colectivismos», 0,40 de cuatro «Leyes de reunión», 1,25 para EL GRITO, 0,90 para LA BANDERA y 1 para EL OBRERO. Le sobran 80 céntimos. Mandamos tres «Capitales». De lo demás que pide no tenemos ejemplares.

Gijón.—F. C.—Recibidas 22,60 pesetas: 11 de paquetes hasta el número 349 y 5 ejemplares del 350; 1 de R. S., 1 de J. R. y 1 de R. S. hasta fin septiembre; 1 de R. G. B., 1 de F. C., 1 de A. F. U., 1 de R. G. y 1 de J. F. hasta fin diciembre; 1 de A. N. hasta fin enero, y 2,60 de un «Colectivismo», dos «Organizaciones» y 10 folletos de controversia. Se hacen las modificaciones.

Bilbao.—F. P.—Se mandan 50 ejemplares más de este número.

Carcagente.—J. O.—Se sirve medio paquete.

La Arboleda.—A. G.—Recibidas 50 pesetas de paquetes, con las que tiene abonado hasta fin octubre, quedando 9,50 para noviembre.

Valdepeñas.—J. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin noviembre.

San Juan de Vilasar.—Recibida su liquidación. Mandaremos los 6 folletos de controversia y la fotografía que pide C.

Badajoz.—M.—Se envían dos manos.

ADVERTENCIAS

Habiéndose agotado los folletos de controversia, se está haciendo una segunda edición, que en breve saldrá á luz.

Al precio de 5 céntimos ejemplar véndense en la Administración de este semanario los Estatutos de la Unión General de Trabajadores, reformados en el Congreso de Málaga.

| BIBLIOTECA DE «EL SOCIALISTA» | | PRECIO |
|--|------|---------|
| | | PESETAS |
| El Capital , por Carlos Marx (en Madrid)..... | 2,00 | |
| En provincias..... | 2,50 | |
| Miseria de la filosofía , por Carlos Marx..... | 1,00 | |
| Estudio acerca del socialismo científico , por Gabriel Deville..... | 0,25 | |
| La autonomía y La jornada legal de ocho horas , por Pablo Lafargue..... | 0,20 | |
| Colectivismo y revolución , por Julio Guesde..... | 0,20 | |
| Manifiesto comunista , por Carlos Marx y Federico Engels..... | 0,15 | |
| Leyes de reuniones públicas y de asociación | 0,10 | |

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.